

# 第八回 参議院農林委員会議録第九号

昭和二十五年七月三十日(日曜日)午前  
十時三十一分開会

本日の会議に付した事件

○新農業政策確立に関する調査の件

(調査報告書に関する件)

○継続調査承認要求の件

○競馬法の一部を改正する法律案(衆議院提出)

○請願及び陳情の取扱に関する件

○自作農創設特別措置法等の一部を改正する法律案(衆議院提出)

○請願及び陳情の取扱に関する件

○新農業政策確立に関する調査の件

平沼輔太郎 江田 三郎  
小林 孝平 三橋八次郎  
三輪 貞治 飯島連次郎  
加賀 操 溝口 三郎  
三好 始 三浦 長雄

○衆議院議員(千賀康治君) 只今御審議を願います千賀康治外二十二名提出、競馬法の一部を改正する法律案につき提案者を代表して提案理由の説明をいたします。

中京地区に国営競馬場一ヶ所を増設することを内容とする本法律案は、全く同一趣旨を以て去る第五並びに第七

までの、閉会中に引続いて調査を行いたいと思いますが、御異議ございませんか。

このことで、收入はしさか下降傾向を示

しておるのであります、中京に橿原的な競馬場を設置することと相成ります。

すれば、地元愛好者の熱烈な要望に応え得ますと同時に、勝馬投票券の売

得金額の増大により、国庫收入の増加に貢献し得ること存ずるのであります。

え得ますと同時に、勝馬投票券の売

得金額の増大により、国庫收入の増加に貢献し得ること存ずるのであります。

え得ますと同時に、勝馬投票券の売

得金額の増大により、国庫收入の増加に貢献し得ること存ずるのであります。

え得ますと同時に、勝馬投票券の売

得金額の増大により、国庫收入の増加に貢献し得ること存ずのであります。

するこことなつたのであります。衆議院におきまして、提案者は岡崎官房長官と共に産院の二名を除く外全員の提案者になつております。非常な熱意が

○新原(宮田宗司) それでながよ  
うにいたします。どうも有難うござ  
ました。

そういうようなことで、非常に大きい影響を及ぼすことを政府の提案理由の説明書の中にお書きになつていいといふのは一体どういうわけなのか、そういう点をそれ程大した問題でないといふ考えになつておるかどうかといふ

に、一方に小作的と考えられるもの、  
そうして他方に二号階層として別な  
のを持つて来るといふことになると、  
従来の農地委員会の運営から見ま  
で、どうしても一号階層と二号階層  
対立的な氣持になるのであります。

これは掛けではない金を掛け  
つとやり繕りをしておるということ  
多いのであります。そういう点がや  
り今度も同じようなことになると思  
のでありますて、例えは今度の維持  
金或いは土地の取得資金についての

ても一向文句は言いません。政府のなされる通りに服从をしますという、各候補地の市町村長が知事に一札を差入れたその原本も私の所に送付されて来ております。かような内容になつておりますので、従前の形は比較的似おるかも知れませんけれども、精神においては全くここに斬新な形で現れておるのでござりますので、是非共これほんと慎重に御審議を頂いて、適当な御決議が頂きたいのです。衆議院から同じようなものが何回も出て来る。而も一回毎に、回を増す毎にあなた

おりますので、後に廻しまして、午後  
適当な時にいたすことによたしまし  
て、廣川農林大臣に対する御質疑を始  
めて頂きたいと思ひます。

鹿児島方面自治産の政務次官もおいでに  
なつておりますので、同時に御質疑の  
残つておられる方の御質疑をお願いい  
たしたいと思ひます。

○江田三郎君 大臣にお尋ねいたしま  
すが、大体細かい点は大臣にお尋ねす  
るのは不適當でありますので、大きな  
筋だけをお尋ねいたします。

この政府の農業理由説明書に書いて

それから第二にお伺いしたいのは、  
政府買収を取止めまして、そうして地  
主、小作相互間で農地委員会を中心置  
いて話をするといたしましたが、どう  
いたしましたところで耕作するに適當  
なものというよりもむしろ金を持つて  
おるものという方に流れ勝ちになつて  
來るのではないか、そういう点から一  
て土地の兼併というようなことが行わ  
れ易くなりまして、農地改革の大きな目  
標と變つて來るようになる。従つて  
昭和二十四年十月二十一日のマジカ

その対立的な気持になる場合には、一階層に属する小作的なものは五名であります。片方は十名ということになると、どうしても小作の立場にあるもののが、益が譲り得ないようなことになるのです。これはただ統計的な数字で、以てどういう階層の農家が幾らあるから、というような議論でなしに、農地を分けられたのは、農地委員会と農業組合であります。この二つは、

融措置をやる、それに対しましてその事務の予算措置をやらなければならぬのであります。が、そういう予算措置なんかについてもこの際考へられていい、考えられてはおるんでありますけれども、今度の予算には出ていいのであります。私は大臣に一番待ちますことは、恐らく大臣の大きな政治的手段を以て金をとつて来られるこの予算を大きく殖やすことであると思うのであります。そういう点にしては一つ思い切つたことをやられ

た方の、参議院の委員会の要求せられる精神が大巾に採り入れられた。殆どそれによつて形を改めて来るといふ程に参議院の農林委員会の院議を尊重して来るのござりまするので、武士は相見互いといふことをございます。是非共愼重御審議の上御可決あらんことを切望いたしまして、私の説明を終ります。

ある程度の大難把点をお伺いするのであります。が、先ず第一にこの提案説明書を見ますといふと、政府買収の点と委員会構成の変更の点とが出て来るのですが、小作料値上げという問題については出ていないのであります。ところが小作料が値上げになると、いうことになると自然土地価が變つてまいります、又どういうことか固苦

サ一元帥の書簡の精神とは大変に變つたものになるわけでありまして、そういう点依然として政府買収という線は残して置くことがこの書簡の精神に忠実なように思うのであります。その点をどうお考えになるか。

それから第三に、委員会構成の問題であります。が、ここでは小作農及び中層地主の問題

整委員会などを一本にするときの考え方をそのまま持つて来られたので、こそれをはつきり切り離された場合には、この考え方をお変えになつて、やはり耕作を當まないものは別問題といたとしても、耕作を當るものの中で純自生と地主といふものは分けまして、地主的なものと小作的なものの間にやはる緩衝地帯、中立地帯として自生的な

れ  
意思があるかどうかということですね。  
そこでもう一つ最後に金の問題について  
聞いて関連いたしまして申上げますと  
うと、一般会員問題になつておりますま  
ところの維持資金或いは取得資金の  
題であります。これも昨日大蔵大臣  
に質問してみますというと大蔵大臣  
昨日の答弁に、昨日、つまり今から  
二年半、切るところ問題であります。

○櫻井義(岡田昭司等) 只今競馬法の一部を改正する法律案につきまして、業議院の提出者側の代表といたしまして、千賀さんから提案の理由説明がございましたが、本法案の審議は他の法案の審議もございますので、本日のところは一応提案理由説明をお伺いして置くだけにいたしまして、後程適当なときにはこれの審議をいたすということを御異議ございませんか。

資産税等にも大きな影響を及ぼして来るわけでありまして、若し小作料が七倍値上げになつて、それから今審議されておりますところの地方税法が通り、その固定資産税がかけられるということになると、土地価としても、現在の闇の相場よりも尚高いものになる。従つてそこから生れて来る固定資産税というものは到底我々が常識で認め難い、大変苦しい、家農の負担できないようなものになるのであります。

と考えられるものを一号階層として五名、耕作の業務を営むもので右に該当しないものを二号階層として十名ということがあります。これは農地局長の説明によりますと、これを五名と十名とした場合でも実際にこういう経営規模に属するものの数の、全国的な総体の数からいふと、それでも尚小作的と考えられるものを優遇しておるというような説明があつたわけであります。が、我々はそういうことでなし

のを置く方が農地委員会の公平方正な運営ができると考えたのであります。その点をどうお考えになつておるかということになります。

それから次に、從来農地改革の干渉といふものにつきましては、甚だ予算が足らないのであります。例えば群馬県のあります福島山県あたりの例をみますと、今度の登記事務をいたしまして、予算の範囲では貰い切れないので、結局耕地を新しく取得する人から登記に必要な五十円とか百円とか、

えは一昨日、表めてこの問題を聞く方た  
たというようなことでありますし、  
ういう問題は、普通の場合であれば、  
方自治体を通じて金が出るのである  
ら、関係方面的の承認は要らないけれど  
も、併しこれは法律に基いて行くの  
あつて、異例の場合になるからして  
の点はつまりどうなるか分らんが、一  
してむずかしくはないと言われまし  
が、我々は従来の経験から見まして  
大蔵大臣が言明されたことだけでは  
心できないのでありますし、例えば

般の参議院の選舉に当りまして、輸出金融公庫というようなものをはつきりと大蔵大臣が公約されておりまして、それがなかなか実現の運びに至らない、こういうことであります。もつとはつきりと大蔵省が承認し、更に関係方面、E.S.S.なんかを加えた関係方面の了解がはつきりしておらなければならんと思うのであります。そういうことについては大臣の方はつきりとした確信を持つておられるかどうか、か、これはただお上手な御答弁ができると思うのであります。上手な答弁だけではなくしに政治責任を負うた、はつきりした確約ができるのかどうか、そういう点を先ずお尋ねしたいと思います。

すいいあ

それから第四の、この法律を行う場合に非常に事務費その他について予算が足りない、これは私も聞いて知つたのであります。これも来年の予算等において、極く近い将来においては、必ずや問題になるのであります。それから維持資金のことにつきましては、たしておられますので、これでよろしく思ふのではないかと考える次第であります。

○國務大臣(廣川弘謹君) それは事務次官からお答えいたします。  
○臨席委員(山添利作君) 御尤もな御質問であります。この資料は具体的な調査に基いて出したものであります。従つてそれが二石五斗になつておる。それを全國から見ると一石二斗が一石二斗で、非常に高いのではないのか、御説の通りであります。併し収穫分と申しますか、これに金額を掛けました収益とそれから費用の問題は、これは相互関連的なものであります。沢山櫻れるような場合には沢山の経費がかかる。少い場合は又経費も少し。これは抽象的にそういふことを申すだけではなく過去に研究された例によります。それでも、これは極く僅か収穫が殖えるに従つて経費率は幾らか少くなるという事実はございますが、大体論といふとしましては、これは収穫と経費とのものは併行的のものである。そこまでこの事実をそのまま捕えて差支えないと考えるのであります。ただ一般的の場合に引直すとしますれば、二石五斗は成る程高い。ですからこれを二石五斗によるならば、ここに出ておりました小作料としての四百九十八円が更に何分か減る、こういふ計算になると思います。その辺のところは大体の観察を加えて決めた、こういふことであります。

問しようと思いまししたら、國らずも事務次官の方がお答えになつたのであります。それで、事務次官の答弁というものは大分的が外すれて来るのであります。それはなぜかというと、二五斗一升と二石五斗のをやるのには当然経費が沢山かかるけれども、これが二石になるとどうと、それに比例して経費が下るような御説明でありますけれども、そういうものではございません。ここへ出ておる農家といふものは、全国で一町三反以上の上層農家の統計でありますて、上層農家が二石五斗一升灘つておるのにこれだけの経費を使つておる。そうすると、恵まれない農家が仮に二石になつて、それに比例して心要経費が減るということではないのであります。或いは所によりますと、この心要経費では反当二石以下を擧げるにもこれでは足らんというような場合も出で来るわけであります。特に今日我々は小作料の問題を論じておるのでありますて、今小作地として残つておる土地は一体とういうよう生産性の土地か、上位の生産性の土地か、或いは濕田等の不良な所が比較的多いのか、そういうところをもう少しお考えになれども、只今のよろな答弁はできない筈でありまして、これは要するに七倍といふ初めから一つの根本方針を決めて置いて、それに合すために作り上げた数字だと、こう言わざるを得ないわけであります。而も二十四年の八月の数字がこうのことになつておりますと、その後の今問題になつておる固定

の所得額から考えて見ましても、肥料の値上がりから考えて見ましても、農家の必要経費といらものは大変な上り方をするわけでありまして、仮に米価が上りましたところで……、大蔵大臣は米価を上げる、農林大臣も米価を上げると言われたところで、恐らく私は現在のシェーレ傾向というものがそう收まるものではないと思うのでありますて、こうう点は農林大臣はいざ知らず、事務次官としては十分にお分りになつていて、何か外のことと言つておられるのじやないかと思います。もう少しがつくばらんにおつしやつた方がいいのではないか。

45

りますが、これも成程個々の場合を採  
用しますれば、いろいろの違いがあると  
思いますが、それでも、多くの平均的な場  
合を考えて見ますれば、これは収穫が  
多くなるに従つて経費は増加する。少  
くなるに従つて経費は減少する。その  
間多少多い方が経費の増加率は若干少  
い。こういつたような点もござります  
けれども、大体論としてはそいつは一  
致している。こういうのが平均的な見  
方でありますて、そこで飽くまでこ  
れは平均的な考え方をいたしてゐるの  
でありますから、私の申していること  
も、結論を出して敢て素直附会の言を  
弄している、こういうことではないの  
であります。

あなたが言われるのは半分当つておりまして、半分違うのであります。それは何故かというと、農用家屋、農舍、農用宅地、そういうものの固定資産税はこれは小作料とは別であります。この点はかかる部分もあるのであります。それは別であります。若し平均的な数字を出して行くのだという考え方ならば、一体誰が考えたところで、日本の供出割当の平均数字が二石一斗であるならば、その二石一斗の数字から出て行かなきやならんわけです。更にそれでも實際は不十分なんであります。本当に平均的な数字ということになるならば、小作地の反当収量と反当必要経費の平均的な数字から出して行かなければならんのです。そういう点からどう考えてみたところで、二石五斗一升というようなこういふ数字だけで、これを平均的な数字と言ふ根拠はどこにもないわけであります。ただ白を黒と言ふことを以て平氣だと言うのならば別問題でありますけれども、我々はそういうことではないと思うのです。ただあなたの方の方で、これ以外に農林省の方では統計を持つていないのだから、適当ではないと思うけれども、これを出したのだと言われるのならば別問題でありますけれども、これを以て飽くまで平均的な数字であつて、適当なものだとおつしやるのならば、これは恐らく世間の常識というものの大部分は承認せんぢやうと思います。その点どうも余り強引な御答弁でない方がいいのじやないかと思う。それからもう一つ将来税金等の値上がりにつきましては、小作料の値上がり、そういうものにつきましては、米価に織り込まれるということを言わ

は将来的価格パリティの計算から行きますが、税金なり、小作料といらものはその要素になつていいわけですが、これは農林大臣にお伺いしますが、今後農林大臣は税金、小作料等を米価に織り込むところの決定方針を以て二十五年度米価を処理されるかどうかということです。

○國務大臣(廣川弘禪) これはいつでも、どこの委員会でも問題になることではありますが、現在の米価決定についてはもう魅力がなくなつておる。そして今後生産費その他のものを入れて適正な米価を出せといふことが輿論であるのでありますて、我々もこういつたようなものを今後やはり入れて考えなければならんと思つております。

○政府委員(山添利作) 私はあなたのお言われることを実は認めているのです。二石五斗一升が平均だとは実は申しております。やはり二石一斗なり、二石二斗がいいと思うのです。ただ資料の関係上こうなつてゐる。そしてこれを使う場合に、平均的なものにしておけば、四百九十八円四毛というのが十五分の二十二を掛けるような数字になりますのだ、その数字の差はあるけれども、これは大体調査から見れば七倍といふのを採るのに左程影響する程度ではない。ですから切りのいいところでやる、こういうわけであります。

○江國三郎君 どう考へてもそういかんじやないですか。これがもう適当な資料でないということになつて、二石五斗一升は適当でないということがはつきりしておるなら、たまたまこういう数字を見て、片一方は七倍という数字と較べてみたところが丁

度合いそつだからこれを使うということは出て来ないじやないですか。これが必ずしも適当な資料じやないということを認められているならば、七倍根拠といふものはないということになるのですよ。これは適当でないのに七倍がやはり適当だということは、恐らく常識のある人間は一〇〇%あなたの方の説とは違つた意見を持つだろうと思うのです。

○政府農業(山添利作君) これはあなたのおつしやることは、今農林省でやつております生産費の委嘱をしておる農家が少し大き過ぎる。これは農家經濟調査の方と大体同じような数字が出ておるのであります。大き過ぎるのじやないかと、こういう議論がありますして、その点は私はその通りである。こういうことは認めておるのです。併しそれ以外に寄るべき数字がないといふことと、それからここに出た数字を直すのには先程申しますように、経費というものを收穫率というものは大体並行したものであるという前提を一面それは持つてゐるのです。その事柄は過去の研究にもそういうのが確にあつたのであがりますから、従つてそれは何ら差支はないと、こういう見解なんなりまして、成る程資料が元からなければそれに越したことはございませんけれども、この資料を使つて、一方をういう経費と收穫率の関係を考慮しつ引用するということは間違つていない、こういうふうに考えるわけなのであります。

ういうことになさるというと、直ぐに土地価格を響いて来るし、更に固定資産税、本年度はいいとしても、来年度から固定資産税に響いて来るし、農家全体え、たまゝ、農林省のとんでもない統計資料を本にされたために農家の全体が不當な課税まで将来引受けなければならんという大きな問題になります。だから馬鹿らしくなる。  
○小林幸平君 農林大臣に一つお伺いしたいと思うのでありますけれども、その前提といたしまして先日農林大臣は今後の農業政策の基本方針をお話しなさいました際に、供米制度は今後続けて参ると、こういうお話をされたのでありますするけれども、現行の供出制度といふものは、食糧管理法と食糧確保臨時措置法の二本建でなつておるのでございます。これを続けて参るということになりますと、明年的三月に効力を失します食確法の方は今後継続される措置をお探りになるかどうか、お尋ねしたいのでござります。  
○國務大臣(廣川弘毅君) 三月一杯で失効になります法律はこれをよしと、継続する意思は持つております  
○小林幸平君 そういたしますと、今後は單に食管法一本で供出制度といふものをおやりになることになるのですか。

は慎重に考慮いたして決定するという  
お話をございましたけれども、その後  
御研究の結果そういうことになつたの  
でござりますか。

○政府委員(山添利作君) 大臣の申されたのは、食糧法は失効になつて食管法でやつて行くということを申されたのであります。いずれにいたしまして割当をいたしますのに諸間委員会のほうのものがなくちやなんわけでもありますて、それらのことが食管法等によりましても、採り入れられると、こういう前提の下でござります。

○小林春平君 ともかく現在の食確法はいろいろの不備の点或いは運用の不十分の点があるものでありますけれども、この計画的な生産を行うという点については相当の貢献をしたと思つております。それで、今後最近の朝鮮事変以来の食糧事情といふものを考えますると、私はどうしても何らかの形においてこういう制度というものは必要であろうと考えておるのでございまます。農林省は朝鮮事変勃発までの情勢をお考えになつて從来通り食確法を廃止するようにお考えになつておるのだと想いますけれども、更に慎重の御研究を頂きたいと考えておるのでござります。この点はどういうふうにお考えになつておりますか、もう一度お伺いいたしたいと思います。

お伺いいたしたいと思います。即ち今  
期国会には地方税法の改正と同時に土  
地台帳法の一部を改正する法律案が上  
程になつておるわけであります。この  
法律によりますると、従来の賃貸価格  
の制度が整理廃止をされることになつ  
ておりますまして、現在の自作農特別措置  
法によりますところの第六條の「当  
該農地につき土地台帳法による賃貸価格  
があるときは、田にあつては当該  
賃貸価格に四十二云々という、この土  
地価格の決定の基礎になるもののがなく  
なることになるのであります。併しな  
がらこの自作農特別措置法等の一部を  
改正する法律案が通過をいたしまする  
ならば、これは賃貸価格の有無に拘ら  
ず主務大臣が中央農地委員会に諮問い  
たしまして定むる基準に従つて決める  
わけでありますから問題はないわけで  
あります。そこで不幸にして土地台帳  
法の一部を改正する法律案は通過し、  
この自作農特別措置法等の一部改正法  
案が審議未了その他継続審議を行つた  
ような不幸な場合に立至つたことを想  
定いたしました場合には、土地の価格  
の基準がなくなるのであります、と私  
は丁寧し又法務庁にもお尋ねをして  
て、その通りであるという御答弁を頂  
なつておりまするか。第六條にありま  
すとこころの当該農地について、土地  
台帳法について賃貸価格がない云々と  
いうような條項でやられるのであります  
するか、この点をお伺いいたします。

○三輪寅治君 これは細かい末梢的なことであれば事務次官の方からの御答弁でいいのでありまするが、我々はもう何回も聽いたのです。ここに二つの場合分けで、一方が通過しないという場合は非常に重大なる、農地の価格の基準価がなくなつてしまふ、中ぶらりんになつてしまふ。こうようなことについて、農林大臣は、そういう細かいことは知らないから事務次官によつてといふよなことは全く心外だ。農林大臣の御答弁を求めます。

○國務大臣(廣川弘禪君) 我々はこれまで法案が通過することを期待しておりましたので、まだそこまで私達実際問題として考えていないということです。

○三輪寅治君 勿論そうであります。二つを一緒に出されるのですから、二つ共通ことでお考えになつておりますすと思ひますけれども、併しながら少しもということによつての御準備はされなければ当然これは困つて来るだけです。このことについて全然御用がないということは、誠にこれはども農政の責任者である農林大臣としてはあるまじき態度であると、私はかくうに考へるのでありまするが、やはらずに、自分の出した法律案ははがきでも通す、通らないときには又そのうちに考へるというような御方針であらうか、一つお伺いします。

○國務大臣(廣川弘毅君) 通ることを  
期待しておりますて、実際問題に当り  
ましたらば万遺漏のないように処理いた  
したいと思います。

○三輪治君 そのことはもうこれ以  
上お伺いいたしませんが、次に昨日近  
藤証人をお呼びいたしまして、いろいろ  
と土地の価格、或いは小作料等を改  
正されることについて、學問的な見地  
からそれが妥当であるか、ということに  
ついてお伺いをいたしましたのであります  
。ところがその結論といたしまして  
は、不幸にしてと申しますか、どうう  
とも農地価格、小作料を引上げるなどの  
必然性というものがかけら程も発見で  
きなかつたのであります。即ち収益価値  
格によつて計算をされますといふと、二十  
一年以来今日まで墨字の出たま  
の場合といふものは一年であります。  
その他の場合はすべて純益或いは小作  
料等を考の外に置いても尙且つ赤字で  
あるという状態であります。かような  
権威ある学者の研究の成果が嚴として  
存在しているにも拘らず、飽くまでも  
この小作料七倍値上といつたよなことを  
ば強行される、その本当の御意  
は、或いは理論的な根拠はどこにあり  
ますか。又七月三日というよな期日  
がよく法律の中に出て参るのであります  
が、こういうことについての規  
則、尙從來の農政といふものを反省し  
て参りまするというと、必ず農民に對  
して國家の大きな財政的な負担の要求  
等がなされる場合には、必ず土地の卸  
格或いは小作料といふものが引上げら  
れておるんです。明治初年におきました  
ところの国家財政の七割を地租にお  
いて負担をしたというがごときはその  
最たるものであります。が、廣川農業

農林大臣と雖も手を差げることのない  
農地価格の改正或いは小作料の改正等  
を御審任早々、而も二十一年に決められ  
て数年を経てないうちに、これをば  
強行をして改正をされるという、その  
農林大臣の御信念の眞体といふものを  
ばこの際に伺つて置きたいと思いま  
す。

○國務大臣(廣川弘毅君) この前も申  
上げました通り、農地の価格のみがす  
べての環境から遊離することはあり得  
ないということをこの前申上げたので  
ありまするが、そういうような観点か  
らこれは改革しなければならんと考え  
ておる次第であります。尙細かいこと  
は他の委員から一つお聞きを願いたい  
と存ります。

○三輪良治君 私はこの前農地の価  
格、小作料等については農地改革の建  
前から別な考を持たなければならんと  
いうことにおいて今のようなことをお  
尋ねいたしましたので、それに対する  
御答弁がそのまま今日なされたのであ  
つて、私が今申しているのは、昨日近  
藤教授から詳細に現在の経済情勢にお  
いても尙且つ小作料その他の純益等を  
考えなくとも赤字になつておるといふ  
農家経営の実態を基礎にしても、尙且  
つこれを強行されるかどうかといふ考  
えをお聞きしているので、農地価格或  
いは小作料が外のものと別な、特別な  
をされることに当りまして、農政学者  
その他の経済学者等の御意見をどれ程  
までに御参考になりましたか、この点  
も又併せてお伺いいたします。



完全であります。とにかくあれによつて御了承願います。将来の見通しとしてそれでは固定資産税がどんどん上るかどうかということにつきましては、そうは考えておらないのであります。それで、これは今までの税の取扱の審議の経過から見ましても、成る程重いことはずつと重いのであります。他のものと大体同様の倍率にされておるというのでござりまするが、現在政府から国会に提出になつておりまする法案ではその点漠然といたしておりますが、この前の国会に出された提案によりますると、土地価格等が公定価格が上れば評価基準の倍でもそれに選比例して下げる、これは一年だけの話であります。が、そういう精神等から見ましても、そろそろこの方面が上つて行くという考え方はいたしておらないのであります。公定価格を上げるから税金が上いるところではございません。小作料を引上げましても、七倍と言いまされども、本当はその中の四倍と言います。これは小作料の中における税金部分が半分以上も恐らく収益の半分以上も税金を取るということは、税理論から見ると非常に矛盾をしておるようにも思うのであります。併しこれは一帯の貨幣準備の下落と申しまするか、大体元の貨販価格の千倍、現在の場合は九百倍であります。それを基準にして課税標準になつておる。こういうことになつておるのであります。農地の公定価格は御承知の通りそれより随分低い七倍にしましても、約五千円、一方の課税標準が一万円近いもの

○岡村文四郎君 今度課税をしようといたしておりますが、それで当分これは農地の公定価格は低い。併し課税標準はそれよりも高い、こういう状況が最終的な経済安定がなされますするまでは進んで行く、こういふふうに考えております。

対象になります百姓の実態と政府のお話になります件とは非常に相違いたします。それは今日の新聞に書いてありました。非常に固定資産税は高く取られるが、総体的に見るとそう高くないうようになつておる部分があるのです。財産は持つておるが收入はそれに伴わないことをやつておるが非常に多いのです。そこで國体に対するは收入があるかないか分らないようない定額賛成とか、といふものに殆んど四分の一の税をかけてそういう税の根本の考え方が非常にざるいのです。國体に対しては收入があるかないか分らないようない定額賛成とか、といふものに殆んど四分の一の税をかけてそういう税を取らうこういうので、これは非常に矛盾をしておる。取り易いものはどんどん取り上げて、非常に收入があるかどうか分りにくい、納税者の拂う力のないものは地方の力に委せるというのは、これは非常に矛盾をいたしておるのであります。それがそれでよろしいのであります。私は現在のようで、地価も上りどん／＼上つてはいかんといふお話を聞きました。今法律に書いてあるのは最少限度のことを書いてあります。現在の最少限度、そこで六、七、八と三年間百分の三を越すことができないと書いてあるのですが、それは地方の公共團体の構成分率によつては、百姓は飛んだことになります。そこで

飛んだことになると申上げますのは、  
例えば委員の構成が百姓の意見が通る  
ような構成になつておりますと、これ  
はそれで結構ありますようが、私は  
そうは考えられません。そうすると常  
に弱い、徳川時代から虐げられておる  
癖にはなつておりますが、百姓は全  
く地に堕ちたことになる。これは全部  
とは申上げませんよ。そういう心配を  
しておるのであります。そういたしま  
すと、地方には財産は持たないがな  
なか暮しがよくなつておる、こういう  
者がありますが、これはちつともそ  
ういうことにはならないで、やはりす  
るい人は非常に得をしておる、するい  
人は財産を持たないでそういうことに  
なりますが、財産を持つておる百姓が  
非常に困つて来る。こういうことがは  
つきりいたしておりますが、これを庇  
う者は農林省だけが庇つて、そうして  
そればかりか、こういうので徹底する  
ように御協議になつて、あの税法がで  
きたのかどうか、それも一つお聞きし  
たいのです。そこで事務次官ばかりに  
お聞きすることは、あなたがもとへ  
からよく知つておられて、農政局長時  
代だと思いますが、農地局長にならん  
先からよく知つておられるから、あな  
たばかりにお聞きしておりますが、実  
際の日本の農業者の立場というもの  
は、私はもう半数以下の農家は非常に  
困つたことになるということを今言明  
して置いてもいいと思います。結果を  
見ないのに言明をするのは横着であり  
ませんが、何年もせん内に結果は出て参  
ります。そこで私に言わせますと、經  
理大臣がよく中立国のような武器を持  
たない国を侵害しようと思う者には罰  
が当ると言つておりますが、私はこれ

こそ百姓の実態を知らないで百姓を虐められる者は罰が当る、これは宗教的なことで急に間に合わんことですが、これを大いに心配するのは農林省だけあります。外の役所は農林省の弱みにつけ込んで、いつでも農林省は虐げられておるし、大臣もそうであります。が、今度の大臣はそうでありませんが、(笑) 声いつでも虐げられておる、弱みばかりつけ込まれておるので我々は憤慨しておる。農林省の役人は馬鹿ばかりで駄目だと言つておりますが、八方から責められてどうも罰の悪いことになります。ですから私は地方税の草案について、どこまで一休農林省ではこれを討議し、検討をし、実態を考えてやつておるが今までの現状であります。ですから私は地方税の草案について、どこまで農林省のための主張をしますので、外の役所から見ると、あれは貢つたのであろうか、こういうことを考えますと、非常に疑いの目を持つております。聽くは聽くのだが、とことんまで協議しなかつたと思うのですが、どうなんでしょうか。

● 特別質問 松浦義君 私は審議の促進の見地からさつくばらんにお尋ねいたしたいと思いますが、問題は小作料及び農地の価格の引上げの問題であります。いろいろ今までこれは政府の方針と言いますが、この小作料なり農地に価格は法律には別段明文がないわけであります。それで、飽くまでこれは政府の方針と言います。又正式には中央農地委員会でありますか、お詫び申上げにござりまするが、この小作料なり農地に価格は法律には別段明文がないわけであります。法律事項ではありませんので、そこで一応従来の資料から七倍というような案が決まっておるようであります。法律事項ではないわけでありますので、そこで一応従来の資料から七倍というような案が決まっておるのかどうか。特に私も予ての米の生産費の議論から見て参りまして、やはこれももう一遍再検討して頂けないものかと思つておるのであります。この点がお考を願いたい事項の一つであります。

それからもう一つは、先程来江田さんからいろいろ御質問がありましたが、食糧企画課の試案では、昨年度の生産費しか探つてありませんが、毎年の生産費はずつと調査があると思つますが、而も物価の変動はありますけれども、原単位計算であります。けれども、過去の古い生産費の資料もこれは使えるのではないかと思いますが、なぜ結果において倍率が変更になるかどうか分りませんが、もう一遍それを我々の意見を探り入れて再検討して頂くことができませんかどうか。これは審議促進の立場から私は実は過去の経緯ありますから申上げにくいわけでもあります。

りますが、そういうよくなことはどうありますか。それからもう一つは、私はやはり米価なり小作料等の若し嚴密に行きましてれば各農地についてそれを生産費も違つて参りまするから、従つてここに一定の基準を作るということは、これはもう技術的に止むを得ないと思いますが、併しそうしまするに、先刻からの御意見のように、耕境に近い、限界生産地なり、或いは生産費が償い得ない、或いは小作料の負担に堪え得ないという事が起つて参りますので、むしろさよなら低位生産地帯に対する今後土地改良その他の施設を重点的にやつて行きますて、その面から標準的なものに近からしめるといふような政策を実行して頂きますれば、基準であることのアンバランスは逐次解消されると思いますが、そういうようなことで行きませんと、仮に生産費を探りましても、やはりそれは標準以上の耕地がペーされるに過ぎないのでありますて、低位生産地は小作料なりの引上げに従いまして、生産費が上つて参りまして、米価が決定されましても、尚低位生産地はペーできないというような事態ができますので、かような低位生産地帯の生産力の向上に力を入れるということを調整する外はないと思うのでありますて、この点につきまして一つ審議の促進上から忌憚なき御意見を伺いたいと思います。

ます。結論は別といたしましてもいろいろ問題になりました所について吟味をしてみると、どうことは、これは行政をお預りしております者としては当然な責務だと思います。

次に基準を設置すること、個々の耕地に具体的にアップライして行く問題でござります。取敢えずの問題としたしましては、法律が變りましてお個々の土地について精査することができませんので、従来の賃貸価格に倍率を掛けたものでありますのが、従来の賃貸価格にその土地の相違はある程度現れておりますが、併しそれは随分もう十二年も三年も昔のことでありますから現状に即しません。そこで中央から一年定の基準を示しますると共に、今後のやり方といたしましては、改正法律に書いてございますごとく、その基準に従いつつ市町村の農地委員会で一筆毎に等級をつけまして、そうして適正な価格並びに小作料を作つて行くと、こういう考え方をいたしておるのであります。取扱につきましては片柳委員のおつしやいましたことと全く同じ考をいたしております。

た、どちらかといえば政治的な意見の相違、対立から来る疑問というのは、どこまで審議してもこれは、一致することはないと思うのであります。今大分問題になりました小作料の問題にしましても、これは政治的な見解の相違で容易に一致点を見出せないといふ部分も随分多いと思うのであります。ところが一面において、政府が考へておる小作料の取扱方針である七倍に引上げるという根拠は計数的に算出されたものでありますので、これは一面においては政治的な問題でありますけれども、一面においては具体的な数字上の問題なんでありまして、そういう技術的な問題に関する限りはこれは十分な検討をすれば相当問題が明らかになつて来るし、解決に近付くのではないかと思うのであります。江田委員より答弁がありましたが、そりいろ／＼政府から提出して頂きました資料に關して御質問がありまして、事務次官より答弁がありました。江田委員も要領を得ないとそういうのでまあ憤慨して質疑を打切つたような恰好になつておると思うのであります。七倍に引上げるといふ数字が出てきた根拠は、提出頂いておりますこの参考資料に基くものでありますといふと、反当事務次官自身を正当とも認められるものに見えることで相当結果が変わつて来はしないかということを認められたと思うのであります。成る程事務次官が一応申されておりますように、反

当収量を切下げたならば、生産費自体においてもそれに応じて低くなつて来るという、比例的な関係にある生産費もあると思いますけれども、固定的な費用も勿論あるわけであります。七倍といふはつきりした数字が出て来た根拠ですが、この資料に基くものであるといふべきであるならば、この数字を示していろいろ説明してあります。この資料によると、自身をもつと掘り下げる検討が必要ではないかと思うのであります。そういう点で委員長の方におきまして、七倍値上げを導き出した将来の小作料の取扱方針に関する参考資料の把握をなし得る資料が早急に提出できるのであつたならば更に出して頂いて、數字的な検討をいたすことができれば幸いだと思うであります。これは委員長に案議の問題としてお願ひいたしておきたいと思うのであります。が、事務次官に一言お伺いたして日本に反当収量は仮に二石五斗一升といふ御見解のように何うかと思つてゐますが、私はこれを二石二斗に切下げられても、七倍といふ小作料値上げの倍率はそう変らないのだというような御見解のように伺つたのであります。私はこれを二石二斗に切下げたならば、生産費は仮に比例的に動くといたしましても、倍率は變つて来るのではないかというふうに常識的に考へるのであります。この点についての考をもう一度はつきり申したいのです。

と、そこに四百九十九株ら、五百円とあります。それに掛ける二十二分の二十二というのが変る数字であります。その間ざつと六十何円違うわけあります。その辺のところは、いぢりにいたしまじても七倍という結論を出した違ひはない、こういう意味であります。

すをま省うか墓の斜が長 ま適時るてうい。つ回比でにまとはるを り入れでまの出

○好始君 私はこれとは又全然別な  
角度から、資料というよりは、農林省  
が提出いたしましたこの資料を正確に  
把握できるような資料を出して頂きた  
のですが、外の角度からの資料も出

○委員長(岡田宗司君) 如何でござ  
ますか。  
差当つてはこの資料そのものを十分把握  
できるよう資料を出して頂きた  
い。

のに、基礎にならないであります。そこでこの資料の出ました更に元、例えば労力がどのくらいかつておるとか、一日三百円であるとか、いうような、そういう細かい点ならばございませんが、それらの結果がここに掲げておるのであります。資料をお出しするいたしましても、今申上げましたような、すでにこの中の説明という程度のものに過ぎないのであります。

のに、基礎にならないのであります。そこでこの資料の出ました更に元、例えは労力がどのくらいかかると、か、一日三百円であるとか、そういうような、そういう細かい点ならばございませんけれども、それはそれらの結果がここに現れておるのであります。そして、資料をお出しするといったましても、今申上げましたのような、すでにこの中の説明という程度のものに過ぎないのであります。

三子書記 そういうものでも結構です

月の三日目に決めたかというより、日本の根拠というようなことを聞くのが一番適当じゃないかと思うのでありますけれども、そういうことじやなしに、一つ真面目に御答弁願いたい。それは昨日も近藤証人を聴問したのであります。が、大体最初の小作料、二十一年の小作料なり、或いは土地価を決めるときには、どういう根拠でこれは決定されたのか、そういう質問をこの前委員会でいたしましたところが、事務次官会

弁にしましても、周囲の事情が変わって、来れば変るのだというふうに、これは大臣としては極めてお上手な御答弁かとて、も知れませんが、これはそういうもののじやない。物価のストップ令で決まつたようなものであり、周囲の情勢でぐるぐる変つて来ておるものでないのです、或いは小作農民が生産されたものから必要な経費を引き、そうして賃料利子を引き、利潤を引き、最後に残った余力といふものが小作料として出でて来るのだ、この原則といふものはど

計などとあります。もよつと申げて置きますが、この間私がストップと同じような状態だということをしましたのは、そういう今理論上計算と同時に治革から申しまして、争中県別にストップをかけたわけでね。それが農地調整法の改正によりまして、いわゆる第一次農地改革の時に、今申しました理論とともに、並のものを全部一括的にした、その規範が非常に不適当なものになれば

# 麥定來分ます勧の申ア上会

○厚生省農業山添利作著 大体一年がけの問題でなくて連續した、先程片柳さんも言われましたが、連續したような年数を探つて結論を見出すというのが一番よいのだろうと思うのです。ところがこの物量原單位による調査といいますのは、統計調査局で昨年初めてやりましたのでありますから、証人として説明をされました近藤博士が作られたのです。それまでの資料はございません。

○西山龍七君 私、農林大臣にお尋ね  
申上げたいと思いますが、過日来委員会の論議の中心になつておられます小作料の七倍、これに対しましては、閣議で決定をしておるよう承るのであります。併し今の審議の経過を見ておりましても、多少その資料なんかに対しましては、疑義を挿む点もあるよう思ひますので、先程片柳委員が申されましたように、この小作料の七倍といふ

は、それは一般的な物貨のストップ令と同じようなものであつたのだ。こういう答弁があつた。ところが近藤誠証人は、事実ある衝に当時当つておられまして、そうちではなかつたのだ、これは小作農が生産された物から必要な経費を引き、そして資本利子を引き、更に利潤を引き、尙後に拂い得るもののが小作料である。こういう一般的な原則の上に立つて決めた小作料であるし、又それに基いた土地価である。こうい

までも変わるものではないのであります  
て、今後只今西山さんの言われたよ  
なものを考慮されるとても、その理  
則といふものははつきりと確立して置  
いて貰いたい。それがないといふと、  
うも妙な腰だめ的なものになつて終  
ちまうことになる。この点ははつきり  
いたい。

○政府要員(山添利作君)　この間の  
お答えたことについていろいろ  
述べになつておりますが、成る程そ

うし原と同様の規定はござりますまいが、もともとその規定そのものが大体固定的で、規定期にされてしまう。更にその後、自作農創設特別措置法によりまして、地代を賃貸価格の四十八倍と固定したところから自然そういう結論になつておることをただ結論的に申上げたのであります。小作料乃至地代の統制の根本趣旨は、あなたのところにあるといふことは、これはもう農林省といたしましておなじきまことに各台

地に後になど結果上位地価しこと質す。

年々によつて移動がございません。併つて一年分だけのそれを採りまして差支ないものと、こういふうに考へております。それから物量計算でなくして、いわゆる單純な普通の考へておられます。ます生産費ですね、これを採つてやりますると、これは戦争が終りましてから、二十三年くらいまでの間はインフレーションの時代でありまして、これももうまちで、先程あちらからも、皆さんからもお話をありました、が、連続した資料になりません。これが断続的であります。連続した資料としてこれを取扱うことはできない。然つてこれはこういう問題を考えます

のに対しまして、もう一度政府におい  
て十分に検討して頂いて、閣議では決  
定しておりますけれども、これは再検  
討をして考慮しよう、こういうよろかな  
大臣の言明を得ることができるとか不  
か、それにつきまして、審議の進行上  
非常に関係するところが多いと思う  
であります、その点をお伺いしたい  
と思います。

○**田中三郎君** 岡崎弘禎君 先程事務局  
官から答弁した通り、これと、実際の  
個々の資料その他を合せて善処したに  
と、こう言つておりますが、あの通じ  
であります。

○**田中三郎君** その問題について、士  
臣にお尋ねします。まあ大臣にお尋ね  
であります。

うことを言われたわけです。これは私本的な精神だと思うのであります。ところが、最近になつて来ると、それが非常に崩れて來たというふうに我々思うのであります。この三石五斗一升の計算にしたところが、どうも表面的には小作でありましたが、再生産を講ぜずに、支拂い得る額を限度として合理的に決定するということにいたしておられますけれども、どうもいろいろ質問をいたしてみますと、そういうことではないに、何か腰だめ的なものを決めて置いて、それに合ひ得るたま／＼あつた数字を持つて來たというふうにしか考えられない。それは農林大臣の御答

い單純な印象を與えたとすれば間つてあります。私が申上げました趣意は、先般も申上げて置きましたが、國の価格改訂の方針は從来と變つてない、自作收益価値によつておるところとは確かであります。且つ改正律の中にもその趣旨のことは、例えば「農地ヲ賃得スル自作農ノ經營ヲ安セシムルコトヲ旨トシ」こういうことになつておりますが、小作料の統制基準におきましては、小作經營者の經營を安定せしむることを旨とする。いうことから裏を返して見ますと、從つておりまづ価格形成の形式として決めておりますが、価格形成の形式と七倍の価格形成の形式と同じこと

今 い い 法 は 、 定 と の 経 緯 来 を 旨 選

て、文部省の上にまだ出てゐる第一回の議論であります。

○江田三郎君 もう一つ大臣にお尋ねしますが、固定資産税の問題について、この農林委員会としては、今まで二三・五の倍率というものは不適だ、どう計算しても七・五以上倍率は無理だ、こういうまあ結論は、おわかれであります。これはやはり財政の委員会の方に申入れをして、負長の方でどう取扱われるか知りませんが、大臣としてこの固定資産税の率には二二・五というものをどう考えになつておるか、又こういうこと農林委員会が満場一致で七・五を認められた場合には、これの政

専ね度過のいの當の出が主が委員會の倍の考おませをとをに當過正

○國務大臣（廣川弘毅君）先程事務を  
官から答弁した通り、これと、実際の  
個々の資料その他を合せて善処したいた  
と、こう言つておりますが、あの通じ  
であります。

的に決定するということにいたしてお  
りますけれども、どうもいろいろ質問  
をいたしてみますと、そういうこと  
でなしに、何か腰だめ的なものを決めて  
いて、それに合いでるたま／＼あつ  
た数字を持つて来たというふうにしか  
考えられない。それは農林大臣の御答

セシムルヨーラ官「シ」になつておりますが、小作料の統制基準におきましては、小作經營者の営を安定せしむることを旨とする、いうことから裏を返して見ますと、從つておりますが、價格形成の形式と、七倍の價格形成の形式と同じこと

農林委員会が満場一致で七・五を承認された場合には、これの政  
率には二二・五というものをどううえになつておるか、又こういうこ  
んが、大臣としてこの固定資産税の負長の方はどう取扱われるか知りま  
と認められた場合には、これの政  
の経來のを

ませ  
の備  
お考  
とを  
適當  
に正

○國務大臣(廣川弘禪君)　どうも、不  
得手なことばかり聽かれますので……、  
これはやはり我々政府のものとしまし  
ては、地方税法案の出たものに載つて  
おるものを持持する以外に途はないと  
思ひます。

**〇三輪貞治君** 先程三好委員から、小作料七倍値上の参考資料としての生産費の表に対し、納得のできるようない、又これを証明するような資料を出してくれといふ御注文があつたのであります。その場合に、私も一つの希望を申上げて置きます。生産費のいろいろな要素の中で、肥料の費用が二千七百六十八円になつておるのであります。説明によりますと、これは二十四年八月十五日の価格のあるものは、それによつて算出したものだといふふうに出ております。もうすぐ明後日から肥料の値段が上るといふような情勢下におきまして、新しい肥料の値段を勘案したところの生産費の計算といふものも考えて頂かなければならぬいといふことと、もう一つは、石当たり四千四百三円の生産費によつて生産をする農家といふものは、恐らくこれは中流以上の農家であります。米の生産費は千差万別であります。私の持つて

おる資料によりましても、安いものは千百円から千二百円の生産費になり、高いものは一万三千円にもなる、そこでは、大体において小作地を沢山持つて、おる農家といふものは土地の條件が悪いのでありますて、その農家の生産費といふものはもとより平均より上の、單純に平均を持つて来て、小作料の算定の基礎にされることは非常に危険であります、そこで先程もお話しのありました二名でありまするか、その農地、小作地を耕作しておるところの農家について、一つその農家の平均生産費を出し得るような資料といふものに基かないと、全農家の平均的なものでは、これはちよつと小作料の算定には困るのであります。でありまするから三好さんはこの資料以外にも、若しつきれば望むけれども納得のできるような資料といふことでありますましたが、私はそつたような資料を併せて一つ御提出になるよう希望申上げて置きます。

○政府委員(山添利作君) そういう資料はございません。ですからちよつと提出いたし兼ねます。

○三輪清治君 それでないと小作料の値上げを生産費によつてやるといふことになると、ちよつと納得できないのじやないかというふうに考へるのですが、ないでしょか。

○政府委員(山添利作君) 成る程お考へのようなことも理窟としてはないとは申さないのでありますて、それは恐らくそういう資料がありますれば非常に結構だと思います。併し現にそういう資料がないということと、それから第一小作地だけの生産費なんていふのは、なか／＼出るものではありません

ん。一つの農家を揃まえて平らな別荘地あります。それからどうせこれは経済のことになりますから、それと関連性を持つておるのであります。それで、やはりこういう資料によつて推定、推定と言いますか決めたことが不合理だとは思つております。

○三輪貞治君 私は小作地だけの生産費の資料を求めておるのでなしに、單純な平均でなしに、それに近い資料がござりますればということを申上げておるのであります。

○政府委員(山添利作君) 遺憾ながらございません。

○委員長(岡田宗司君) 午前中の審議はこれくらいにしまして、後は午後繼續してやりたいと思いますので、その節にお願いいたします。それでよろしくござりますか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(岡田宗司君) ではそういういたします。

○三輪貞治君 その場合に農林大臣は来られますか。

○委員長(岡田宗司君) おいで願ううようにいたします。それで休憩に入ります前に大臣の方から、麦の補正割当等の問題につきまして一昨日、昨日に亘つて知事会議が行われております。どうやら結論を得たようですが、その結論に対しまして、農林大臣としてのお考はあるようでありますから、それらの点について、お伺いいたいと思います。

○國務大臣(廣川弘毅君) 昨日一昨日、二日に亘りまして、知事会議を開きました。本年度産の小麦、大麦の割当に関する会議を開いたのであります。この前に一言お詫申上げておきたい

なか／＼衣服できませんし、又将来の見通しも困難であるということで、知事から提案されました四項目を持つて、又私折衝いたたのであります。が、先程申上げましたように、そいつたようなことを含めて、最後の指令となつて出て参つたのであります。で、昨日になりました、知事と調整委員との連絡会議において大体意見がまとまりまして、客觀情勢等がさようになつておるならば万止めを得ない。我也それに協力しようという態度になつておるから、万止めを得ず我々は協力しようということに相成つたのであります。その條件といたしましては、保有麦を割るような場合には免責の処置を講じて貰いたいということ、それから五等麦の設定については、規格、等級等について十分これを考慮して、災害農家をいわゆる援護するという意味を以て、この五等麦上げについては十分気を付けて貰いたい。又町村以下に割当てるために必要な資料として、全員協力するということになつたのであります。尙ほ留事項といたしましては、菜種その他雜穀等は、これも供出の対象としてもらいたいということ、そうち検査等が今まで下へ行きますというと、苦難に過ぎておる嫌いがあるから、余り苛酷にならないよう注意をしてもらいたい、こういふ二つの要望事項を添えまして、全面的

に協力するということに相成った次第でございます。

○三浦貞治君 実は午後の審議、或いはその後の日程に影響のあることありますので、今ちよつとお伺いしておきますが、実は明後日から肥料の統制が撤廃されるわけであります。これは法律によらず安定本部の政令でできるわけありますが、併しながら丁度国会が開かれておりますから、農林大臣或いは安本長官においては、機会を見て農林委員会にその御説明がされるだらうということをば期待しておるのであります。いつそりうう予定をされてるか、若しそういう予定がなければ、是非一つそういう日程を組んで頂いて、統制撤廃についてのその後のいろいろな農村において考へられてるような心配その他に対するお言葉が頂きたい、かように本貞は希望しているのであります。

○鶴見義(岡田宗司君) それでは、それは御相談を願いまして、適当なとき農林大臣の方から、或いは安本長官の方から、農林委員会に対して御指示があるそうです。

○池田宇右衛門君 進行について、甚だ委員長、理事の各位は誠に御苦労ですが、休憩中に理事会を開いて御協議を重ねて頂きたいと、かように進言いたします。

○委員長(岡田宗司君) それでは午後再開の駆頭に理事会を開催いたしまして、進行等について協議いたすことになつたします。それでは一時半に午後の会議を開会いたしたいと思ひます。それではこれで休憩いたしました。

午後零時二十三分休憩  
○鶴見義(岡田宗司君) それでは午前中に引続き質疑を続行いたします。  
私ちよつと事務次官にお尋ねしたいのですが、小作料の値上げに関する点につきまして、先年でございましたか、地租が増加されまして百分の五百になつたことがある。その際に、小作料についてははどういう法的措置を講ぜられたか、お伺いしたいと思いま

す。  
○政府委員(山添利作君) これは小作料につきましては、税金の値上がり分だけを耕作者負担とするという小作条件の改訂ということをやつたのであります。但し、これは曲つた方法を便法として採つたわけであります。

○鶴見義(岡田宗司君) その便法は、省令を以ておやりになつたのでござりますが、たのであります。もとよりこれが正当なる保障と考へておりますから、私共信念を持つて微動もいたしません。併し、段々年が移つて参りまして、いわゆる農地改革時期における政府買収の対象になります農地につきましては、都道府県知事の許可を受ければなればならんわけです。ところがけなければなればならんわけです。ところが多々の小作契約について、一々都道府県まで持つて行きますのも事实上できませんので、農地委員会が承認をする、そういう法律の規定があるわけなんです。その農地委員会が承認をして、それでよろしいという場合としまして、只今のよろしい場合を省令で改訂したわけでござります。

○鶴見義(岡田宗司君) 若し今回この改正案が成立いたしませんで、而も固定資産税が設定されまして、実際に地租から固定資産税に変りまして、その

ために土地所有者の負担が増えると、

こういう場合に、そういう措置を事務的にできるかどうか、その点をお伺い

したいと思います。

○鶴見義(岡田宗司君) 去年やつたことは今年できんというわけに行かんのですから……。ただ、農地の問題につきましても、今までいろいろ申上げておられます、これは昨年来農地価格と

非常に駆出しております。ああいう農地の価格では、憲法にいわゆる正当な保障であるか否か、この問題がなかなか出ておるのであります。もとよりこ

れは正当なる保障と考へておりますから、私共信念を持つて微動もいたしません。併し、段々年が移つて参りまして、いわゆる農地改革時期における政

府買収の対象になります農地につきま

して、農地価格の問題をこのままに永く放置するということは到底できない事

情にあります。

○鶴見義(岡田宗司君) 御質問願いま

す。  
○三浦貞治君 この改正の中で、自作農創設特別措置法で取得した土地、或いは買取った土地で、自家農業の創設又は農業上の土地利用において増産の目的に供しないということが分つた、供

の取得の対価に相当する価格で売渡さなければならんといふことがあります。そこで前にもちよつとお聞きしました。

のであります。この認定の問題は、

従来の委員会等は使わなくて認定をするというところまで行つて質問が切れましたのであります。この認定は政府としてはどういう機関、或いは

どういうような方法で認定をされますか、それをお伺いしたいのであります。

○鶴見義(岡田宗司君) お伺いしたい

のところまで行つて質問が切れましたのであります。この認定は政府としてはどういう機関、或いは

どういうような方法で認定をされますか、それをお伺いしたいのであります。

○三浦貞治君 適地選定部会というこ

とは、一応分るよう見えますが、今までの経過から見ると必ずしもその

適地選定部会というものが、その思つたより、中央政府が思つているように

活動しているとは限らない。ところが

一応この機関にかかるという、なか

なかこれで自分達が一応選んで、それ

を可としてやつたのですため

してはならないとかいうふうなことを

いうことにつきましては、農地改革を

繞つて、御承知のように、達成訴訟が

おりましたが、これは昨年来農地価格と

いうことにつきましては、農地の問題につ

いては、どういう法的措置を講ず

ざされたか、お伺いしたいと思いま

す。

○政府委員(山添利作君) これは小作

料につきましては、税金の値上がり分だけを耕作者負担とするという小作条件の改訂ということをやつたのであります。但し、これは曲つた方法を便法として採つたわけであります。

○鶴見義(岡田宗司君) その便法は、

省令を以ておやりになつたのでござ

りますが、たのであります。もとよりこ

れは正当なる保障と考へておりますから、私共信念を持つて微動もいたしません。併し、段々年が移つて参りまして、いわゆる農地改革時期における政

府買収の対象になります農地につきま

して、農地価格の問題をこのままに永く放置するということは到底できない事

情にあります。

○三浦貞治君 適地選定部会とい

うもののができますが、今

のところまで行つて質問が切れましたのであります。この認定は政府としてはどういう機関、或いは

どういうような方法で認定をされますか、それをお伺いしたいのであります。

○鶴見義(岡田宗司君) お伺いしたい

のところまで行つて質問が切れましたのであります。この認定は政府としてはどういう機関、或いは

どういうような方法で認定をされますか、それをお伺いしたいのであります。

たけれども不適地であつたというのが  
出ましたのは、昭和二十二年上から天  
降りに面積を押付けたというよくなと  
ころから出でるるのであります。昭和  
二十三年の後半等からは御承知の適地  
選定基準によりまして精密な検査をい  
たしております。検査と言いますか、  
は選定を非常に誤つたというものは少  
いと考えております。従つて処置を要  
するものは以前のものである。それ以  
前の場合におきましては、おのずから  
委員の構成というやうなことも現在程  
整備されておつたわけではございません  
と思ひます。そういうわけであります  
するから、新たに機関を起すということ  
とはなか／＼困難でありますから、  
やはり只今の委員会でやつて行く方が  
適当ではなかろうか。且つその委員会  
の構成等につきましては、私から申上  
しても、一方的に偏する、或いは何か  
委員会の名前で選定し或いは農池委員  
会にかけたから引つくり返らん、こう  
いうようなことにならないよう構成  
になつておる。そういうことにやつて  
行きたいとこう考えております。

と、第二十八條が全然削除になつておるのであります。第二十八條の削除といふのは、即ち今まで起つておりましたところの農地の先買制度を廢止することを意味するのであります。即ち第二十八條におきましては、第六十一条の規定による農地の充渡を受けた者若しくはその者から当該農地の所有権を承継した者が当該農地についての自作を止めようとする場合、或は又省令で定める団体が命令に違反したといふような場合に、政府がこれを強制的に買收しまして、そうして自作農として農業に精進する見込のある者に農地を売渡すというよろんな役目を果しておつたのであります。その先買制度をば廢止することによりまして、現在の法律の下におきましても、尙且つ昨日の近藤教授の証言等によりますと、この耕作棄その他による農地が次第に耕作の業務に精進する者以外のこところに流れて行つて、過去におけるところの土地兼併への一つの又橋頭堡を作ることのようない危險があるのであります。かような状態におきまして、この二十八條を削除いたしまする場合におきましては、農地の閑賣買を助長し、混乱を招き、過去においてなされました二十八條を削除せられんとするのであるか、或いは又削除された場合において、私が心配するようなことは全然杞憂であつてその他の適当なる処置があるのかどうか、この点をお伺いいたしたいのですが、

止いたしましたのは、この場合におきましても、普通一般の強制譲渡の場合と同様に扱うというのでありますし、元来先買といいましても、或いは小作地が一町歩を超えるから政府が買うといいましても、すでに現在の制度におきましては、農地委員会がそれを決定する、まあそれを政府が買つた形にしますが、こういうのであります。この改正案におきましては、政府がその間に介在することを止め、即ち事務的な面だけの関係でございまして、実質におきましては、農地委員会が計画を立ててやる、従つて先買に相当します場合におきましても、市町村農地委員会の計画に基く強制的移転ということになるわけでありまして、政府が買うということが改正案におきまして抜けるのでありますけれども、實質においてはそれはいずれも農地委員会の計画によることでありまして、ファイオンズの点が違うということになります。従つて弊害が起る恐らんということにつきましては、現状程度のことはやはり今後もあり得るかも知れませんが、このことによつて特別に統制が弱まつて行くというふうには考へておらないのでございます。

つて参りまして、地方の現に市町村の農地委員会等にはその面における心配を非常に與えておるのであります。又この場合にその法律が改正をされまして、どちらかと申しますると、農地改革に対する一つの今までの考え方よりは、ももつとこう穏やかに、手綱を緩められたような恰好になつて来るわけになりますが、その場合に現在地方において心配をされておるような予算の上に影響を来たすことはないかどうか。例えは市町村の農地委員会等においては、これ／＼の必要な措置等の予算については、これは絶対に確保する予定である。又その自信もあるということをばこの際農林大臣から聲明を頂ければ非常に仕合せだと思うのであります。が、その点を……。

○國務大臣(廣川弘毅君) 万止むを得ざる費用はどうしてもこれは獲得しなければならんと確信いたしております。

○江田三郎君 そこで一つ今のを少しう具体的に言うと、現在の予算でも登記の経費等は足らなくて、負担さしてはならないところへ負担させておる、こういうことはまあはつきりある。それから今日の今採り上げられた請願の中にもありましたたが、土地の交換分合あたりを今後積極的に推進しなければならないのに、この方の予算というものの極めて少い。そこで本年度内において、これはまあこの法案が通過する場合としない場合と異りますが、ただ今までの計画された予算だけでなしに、それに事務費、人件費の増額、或いは交換分合に関するところのそういう方

○國務大臣(廣川弘禕君) 登記 その他、交換分合等に必要な予算をどうするかということになりますが、年度内におきましても、どうしても足が出るような場合にはやはり追加予算か何かで考えなければなるまいと考えております。

○委員長(岡田宗司君) 外に大臣に対する御質問ございませんか。なければ先程三輪さんが申出られました肥料の統制撤廃の善後措置についての大臣の御見解を今述べて頂きますことに御異議ございませんか。

○國務大臣(廣川弘禕君) あれは未だ折衝しております。

○委員長(岡田宗司君) それではそれは後廻しにして、それではあと事務次官への御質疑を続けて頂きます。

○三好始君 午前中の委員会で私から資料の提出をお願いいたしたのでありますが、差当つて今手許にあるものといたことで、一部ありましたのを見ていたのですが、時間が十分になかつたのでざつと目を通した程度に過ぎません。そのざつと目を通した結果、一応気付いたことをお伺いたして見たいと思うのであります。小作料七倍値上げの参考資料として計数的の根拠を、頂いておりますものによりますと、租税公課は三百十四円として計上いたしております。ところが原單位計算による生産費としてこの資料の出所に相当するものを拜見いたしますと、租税公課は一千五百四十九円五十五銭として計算いたしておりますのありまして、その間に一千三百三十五円五十銭

の差額がでておきます。この差額はどういう数字的な根柢に基くものでありますか。その点をお伺いいたしたいのです。

○政府委員(山添利作君)

原単位計算

による中の租税の点を、これは修正をしたのがお手許に差上げました表でござります。この租税公課につきましては所得税は、これは自分の所得の中から拂うという意味合において抜いておられます。その他の点につきましては昨秋シャウブ勧告に基きまして大蔵省調査等における公課を、物価指數等で修正いたしましたもの、並びにこの公課といふものはなか／＼摺みくいいのであります。これはこの年次経済調査等に於ける公課を、物価指數等で修正いたしましたものを探つたのであります。そういうことになつております。

○三好君

今お尋ねしました租税公課の問題は、原単位計算による生産費の相当大きい項目でもありますので、只今御答弁になりましめた点をできましたならばもつと具体的に、所得税のこれだけを差引いてある、具体的な数字

に、反当収量が二石五斗一升の場合と二石二斗の場合との生産費がどういうふうに動いて来るかという問題であります。それから午前中にも申しましましたように、反当収量が二石五斗一升の場合と二石二斗の場合との生産費がどういふうに動いて来るかという問題であります。それは相当つて来る。固定費用もありますけれども、比例的な費用もありますので、生産費が相当變つて来るとい

うことが考え得られるのであります。が、農業の場合には、米が反当二石二斗穫れた場合と二石五斗穫れた場合と

で生産費が比例的に變るといふよう

ることは殆んど想像ができない問題であ

りますして、私は先程一例として申しま

した租税公課の問題にも、まだいろい

ろお伺いしなければならない問題があ

るのであります。反当収量の相違か

ら来る生産費の変化の問題について

は、根本的に再検討して見なければ

けないのじやないかといふ氣持がいた

のであります。頂いた資料を検討し

て、反当収量を二石二斗と仮定した場

合にも、ここに現れている数字はそ

ういふような気持もいたすのでありま

す。この点については相當政府提出の

資料には疑問があります。二石二斗と

二石五斗との間には、昭和二十三年

の御説明を後程で結構ですかお願い

できれば幸いだと思います。

それから午前中にも申しましましたよ

うに、私今申しました租税に關する関係

の資料の御提出等と相俟つて検討を進

めてみたいと思ひます。

○小林平蔵君

大臣がお帰りになります

ので、ちょっとと午前の問題に関連い

たしまして一つお尋ねいたしたいと思

います。午前に極めて無造作に食確法

を来年の三月に廃止するというお答が

あつたのであります。そういたしま

すと、この八月末、若しくは九月の

初めに当然行います麦類の事前割当は

ますかどうか、お尋ねいたします。

○國務大臣(廣川弘毅君)

本年はや

いように決まつておるそうでござい

ます。

それで事務次官、今のお答はござ

いませんね三好さんの……。

○政府委員(山添利作君)

小林さんよろ

しくお詫びしますか。

それでは事務次官、今のお答はござ

いませんね三好さんの……。

○國務大臣(廣川弘毅君)

本年はや

いように決まつておるそうでござい

ます。

それで事務次官、今のお答はござ

いませんね三好さんの……。

○政府委員(山添利作君)

小林さんよろ

しくお詫びしますか。

それでは事務次官、今のお答はござ

いませんね三好さんの……。

○國務大臣(廣川弘毅君)

本年はや

いように決まつておるそうでござい

ます。

それで事務次官、今のお答はござ

いませんね三好さんの……。

りがあるように先程お話を伺つたのであります。それでもゆとりのある方法でやりたいお話をあります。しかし、これは非常に窮屈な、ゆとりのないような考え方でやらないで、できるだけその幅を広めて行くといふような考え方でやる。そしてまだ現在の組織なり制度なり技術水準で、この本当の地力というようなものがはつきり今度の農地委員会あたりで決定ができるかどうかが分らん。こういうふなことについていろいろな観点からでもゆとりのあるような方法をお探りになる。できるだけゆとりのある方法を探るということをお考かどうか。そういうことを伺いたい。

○鴻口三郎君 もう一つ土地改良の補助金のことについてお伺いいたしたいのですが、これは前々からそういうところに對しては全体の補助金の中からでも特に地帶とかいうような所に対しても、土地改良の補助金といふものについては、これは非常に前と比べて少くともその辺の調整をして合理化を図りたい。こういう考であります。

小作地の問題なんかについても更にいろいろ調査して貰いたいというようなことがあります。そこで、現行の御承知のようないく北海道等では、面倒だから実はやれないと、そういうふうな考であります。それで、そのうちよろしくお考を承りたいと思つます。

○政府委員(山添利作君) 地帶別に分けて行くという考え方につきましては、現行の御承知のようないく北海道等では、そういうふうな考であります。内地では、そういう区別は現在採つておりますが、予算方針に譲われておりますごとく、相当、まあ私共の口から言うとおかしいのですが、或る程度満足すべきよる金が出来ますならば、お話をうなぎともこれは研究して見たいと考えております。

●三好始君 一つお伺いいたしたいの題であります。が、先程の原単位計算の問題であります。が、食糧庁企画課で作った原単位計算の算定要領によりますと、原単位計算には租税公課を費目として採用いたしております。そのため租税公課を一括して昭和二十三年に対し、昭和二十四年の負担を一・五倍と規定しておるわけであります。が、それだけ申しましたように、一千五百四十円九四十五十銭となつております。今審議中の憲法案を審議する上に参考資料として農地局から出して頂いた資料は、先程申しましたように、一千五百四十円九四十五十銭となつております。今審議が食糧庁の企画課で作つたものに比して一千三百三千円五十銭減額されて、三百十四円計上いたしておるわざであります。この一千二百三十五円十五銭を取締した中に僕所得税を取去

が、所得税以外にもあるようではありますから、是非その数字をお示していただきたいということを先程申上げたわですが、これはあとから出して頂くうにお願いをいたしておくことにします。お伺いたしたいのは、一方原単位計算では明かに所得税を計算入れておるのに對して、農地局提出資料はそれを除外して計算しておる。その根拠についてもう少し詳しい御明を伺いたいのです。

○政府農業(山添利作君) これはこちらの方で考えておりますのは、所得といふものは、元来自分の所得の中から拂うものであるから、こういう場合にも計算においては入れる必要がない、こういう考でありまして、これ会社とか何とかというような場合に生産費計算には必ず税金とうちものを入れることはその通りになります。こちらの所得と、個人企業における所得税、結局家労力に相当するものの中から所得を拂つて行くという観念に基きまして、そういうものを除外しておる、こううわけであります。

○三好始君 そういたしますると、糧厅企画課で作つておる原単位計算費目たる租税公課の中に所得税を入れること自身も理論的に言つて間違つてゐる。こういう立場をお探りになるかどうか、伺いたいのであります。お尋ねには、所得税は入れない式を使つております。

○政府農業(山添利作君) これは從来農林省で原単位計算ではございませんけれども、米価等のために生産費をします場合には、所得税は入れない式を使つております。

○政府委員(山添利作君) これはやはり所得税は入れない方が正しいというように思います。

○三好始君 同じことであります。それだと食糧庁の企画課の資料が間違つた基礎の上に立つた資料だとこういうわけでありますか。

○政府委員(山添利作君) これは食糧庁でまあ作りましたものを私の方で修正をいたしたのであります。成る程いろいろ議論があると思います。大体それが間違つたといふのがいいですか、どうですか。ともかくそれは米価を決定する場合においてパリティ計算のみによらず、こういう資料をも参考にすべしという目的の下に作った資料でございます。やはりおのづからそれぞれの資料の性質等をも考えて、そういう角度から考える場合もあるうかと思います。「あつさり兜を脱いだ方がいい」と呼ぶ者あり

○三好始君 私は米価を決定する方法として、食糧庁が租税公課の中に所得税を入れた、こういうことでお願いしておるのでなくして、食糧庁の作つておる原単位計算の中に明かに所得税を計算に入れておる。こういう事実に対して事務次官のお考を承つておるのでありまして、食糧庁で作った原単位計算の中にはとにかく明かに所得税を入れておる。原単位計算の問題としてお伺いいたしております。

10. The following table gives the number of hours worked by each of the 1000 workers.

○政府委員(山添利作君) 抽象的に申

しますれば、私はそういう場合においては所得税は入れないのが正しいと思っています。

○江田三郎君 今のは行願りとしてそ

ういう答弁をせられるのでなしに、その主張をいつまでも持たれますか。

○政府委員(山添利作君) これはそ

うことだと思うのでございまして、個人に対する所得税という性質から申しますれば、これは役人で申しますれば、当然給料の中から拂つておる。農

家の場合でありますと、もとより農家の所得といふものは、自家労賃だけ

というわけではございませんけれども、併し最も圧倒的にそれであるといふ場合におきましては、これはその中から所得税を拂うのであります。

○江田三郎君 これは一つの大きな建

前の問題になるのですから、そうする

と、大体事務次官の考から行きますと

いうと、農家といふものはこれでは利潤の計算はない。そうすると、資本利子と労力だけが、これは労力は自家労

力である場合があるし、そうでない場合がありますけれども、これが若し自家労力でない場合があつたならば、資

本利子だけが農家の所得になつて、そ

れである場合があるし、そういうこ

とになると、今の御答弁は辻褄が果し

て合ひますか。

○政府委員(山添利作君) 私はこうい

うことを申しておるのであります。つまり利潤を入れるか入れんかは、これ

は理窟のあるところで、無論入れると

いう議論も十分成り立つわけであります。すが、所得税だけの関係から申しますと、結局この中における農家の所得

といふものは何かと言えば、結局自家

労費でありますと、これは専門家の

方に申上げるまでもありませんが、米の生産費を分割して見れば、六割五分

くらいは自家労賃に相当するわけで、

あとがいろんな経費支出と、ことに

なつておる。その部分が結局所得なの

でありますと、これは農家の所得といふものは、自家労賃だけに限定されな

いけれども、圧倒的の部分がそうであ

る。そなりますれば、個人所得のそ

れにかかる所得税といふものは除外し

て考える方が理窟としてはよいかと思

います。

○江田三郎君 仮に労賃というものを

これで五千三百六十九円くらい見る

わけですが、日本の農家の平均的な経

営面積から考えて、今のよくな所得税

なり或いは市町村民税を納めるといふ

ことになると、他の産業に較べて、農家の負担する税金の割合といふものはどういうことになりますか。少し無理に辻褄を合わせるために、段々とこう納すけれども……。

○委員長(岡田宗司君) それではここにいろいろ御相談いたしまして、休憩中

に又つらい点である。こういうふうに観察しております。

○委員長(岡田宗司君) よろしくうござりますか、江田さん。

○江田三郎君 よろしいのじやないですか

○委員長(岡田宗司君) それではここ

でもよつと休憩いたしまして、休憩中

にいろいろ御相談したいこともありますので、一時休憩いたします。

午後三時五十五分休憩

午後六時五十一分開会

○委員長(岡田宗司君) これより委員会を開いたします。

委員長は本院規則第四十條によりま

して本日の委員会は散会いたします。

午後六時五十二分散会

出席者は左の通り。

委員長 岡田 宗司君  
理事 西山 錦七君  
岩男 真吉君  
岡村文四郎君

委員

池田右宇衛門君  
白波瀬米吉君  
瀧井治三郎君  
土屋俊三君  
平沼彌太郎君  
江田三郎君  
小林幸平君  
三橋八次郎君  
三輪貞治君  
赤澤與仁君  
飯島通次郎君  
加賀操君  
溝口三郎君  
三好始君  
三浦辰雄君

衆議院議員  
農林委員長 千賀康治君  
國務大臣 廣川弘禪君  
農林政務次官 島村軍次君  
農林事務次官 山添利作君  
地方自治 政務次官 小野哲君

七月二十九日本委員会に左の事件付託された。  
一、競馬法の一部を改正する法律案  
(衆(予備審査)のための付託は七月二十九日)

午後六時五十一分開会

昭和二十五年八月十二日印刷

昭和二十五年八月十四日發行

參議院事務局

印刷者 印刷所